

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 18 (1988)
Heft: 11

Rubrik: Pro Senectute : pour la vieillesse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PRO SENECTUTE

Pour la Vieillesse

SECRÉTARIATS CANTONAUX:

Genève, 4, rue de la Maladière (022) 21 04 33
Lausanne, 51, rue du Maupas (021) 36 17 21
La Chaux-de-Fonds, 53, av. L.-Robert (039) 23 20 20
Bienne, 8, rue du Collège (032) 22 20 71
Delémont, 49, avenue de la Gare (066) 22 30 68
Tavannes, 4, rue du Pont (032) 91 21 20
Fribourg, 26, rue Saint-Pierre (037) 22 41 53
Sion, 7, rue des Tonneliers (027) 22 07 41

Pro Senectute et son avenir

Peu de soucis financiers, mais relève difficile!



Dans le contexte du vieillissement démographique, Pro Senectute ne devrait guère rencontrer de soucis financiers; mais la Fondation aura de la peine à trouver les professionnels capables d'assumer des tâches toujours plus diverses; elle fera donc appel aux bénévoles et à l'entraide. Lançant un coup de projecteur sur l'avenir, M. Hans-Peter Tschudi, ancien conseiller fédéral, s'est montré relativement optimiste devant les délégués de la Fondation réunis le 13 septembre à Saint-Gall. Ceux-ci se sont également interrogés sur l'opportunité pour une institution sociale d'adopter les méthodes de gestion propres à l'entreprise. Réponse: oui... mais.

Le nombre sans cesse croissant de personnes âgées constituera un facteur déterminant de notre action: l'effectif des retraités augmentera de 50% d'ici à l'an 2030 et le nombre des personnes ayant dépassé 80 ans doublera, prédit M. Tschudi. Les adversaires de la politique sociale tirent parti de ces perspectives pour prédir un avenir sombre à l'AVS. Mais ils négligent un facteur capital: le développement économique qui avec une croissance annuelle de 1,5% permettrait de couvrir entièrement les rentes jusqu'en 2015. On ne saurait donc considérer l'évolution de l'AVS comme achevée. Au contraire, il subsiste plusieurs points à régler: mettre sur pied d'égalité les hommes et les femmes, renforcer le caractère social de l'AVS.

Pénurie de personnel

M. Tschudi se montre beaucoup plus préoccupé par le maintien et la diversification de prestations de qualité. Le manque de personnel sera pour nous à l'origine de difficultés majeures. Aujourd'hui déjà les homes pour personnes âgées recrutent leur personnel avec grand-peine et ne viendraient pas à bout de leur tâche sans personnel étranger. Quant aux soins extra-hospitaliers appelés à se développer intensivement, ils requièrent aussi un personnel abondant et dûment formé. Il s'agira encore pour Pro Senectute de satisfaire les aspirations des personnes en bonne santé.

Comme l'effectif des personnes en âge d'exercer une activité ne va guère s'accroître, la Fondation devra encore compter davantage que jusqu'ici sur les aides bénévoles: à cet égard, il existe une grande réserve de forces mobilisables.

De leur côté, les aînés eux-mêmes constituent une seconde réserve substantielle de collaborateurs. Parmi les personnes du 3^e âge, nombreuses sont celles qui cherchent à se rendre utiles par des activités propres à donner un sens à leur existence. Ces activités leur permettront de maintenir plus longtemps intactes leurs capacités intellectuelles et physiques. Les plus alertes aideront les moins valides. La génération des aînés se serre les coudes: heureuse issue qui impose un minimum d'organisation, constate M. Tschudi.

Qui mieux que Pro Senectute est plus qualifié pour ce faire? Nos permanences vivent en étroit contact avec les aînés et sont parfaitement capables d'encourager cette coopération entre générations. Au cours de ses 70 ans, la Fondation s'est toujours adaptée aux nécessités nouvelles; elle regarde maintenant vers l'avenir et va s'employer tant à recruter davantage encore d'aides bénévoles qu'à inciter les aînés eux-mêmes à fournir des services. C'est donc une lourde tâche de formation qui l'attend. Et M. Tschudi de conclure: «Nous ne perdrons jamais de vue que le nombre croissant des rentiers constitue un phénomène positif qui nous remplit de gratitude. La longévité accrue résulte de meilleures conditions de vie ainsi que des progrès réalisés par la médecine: puisque la vie compte davantage d'années, mettons plus de vie dans ces années.»

Recettes: un équilibre à respecter

Dans son tour d'horizon consacré cette année à l'affectation des fonds disponibles, le président de la Fondation, M. Peter Binswanger, s'est interrogé sur l'équilibre entre les recettes provenant des collectivités publiques et les ressources propres, un équilibre qui tend à se détériorer. L'an dernier, Pro Senectute et ses comités cantonaux disposaient de près de 69 millions pour couvrir leurs dépenses: 35,7 millions (53%) provenaient des pouvoirs publics (Confédération 31,1 millions, cantons 2,2, communes 2,2). Pour conserver à la Fondation son statut privé, il est indispensable que les recettes provenant des collectivités publiques ne dépassent pas la moitié du budget.

Toutefois, on pourrait souhaiter que les cantons et surtout les communes fassent davantage, car Pro Senectute s'acquitte pour eux d'une lourde tâche et mériterait de recevoir un dédommagement qui n'entrerait pas dans les subventions proprement dites. «Dans certains cantons, on est déjà parvenu à convaincre les autorités», poursuit M. Binswanger.

Quant à la part des ressources propres dans l'ensemble des recettes, elle atteignait en 1987 juste 50% dans le budget de la caisse centrale et 34% dans les budgets cantonaux. Penser et agir en terme d'économie ne va pas toujours de soi pour les organes et les collaborateurs de Pro Senectute.

La participation aux frais pour prestations de service représente le deuxième élément des recettes par son importance et porte sur 17,6 millions, soit plus du quart de recettes totales. Enfin, les dons et legs ainsi que le produit de la collecte représentent des éléments clés.

L'évolution démographique et particulièrement la forte proportion des personnes qui ont plus de 80 ans imposent à Pro Senectute de ne pas diminuer ses prestations, mais au contraire de les développer constamment. Seul l'accroissement des recettes et une étroite surveillance des dépenses permettront à la Fondation de s'acquitter de sa mission fondamentale: améliorer la qualité de vie des personnes qui prennent de l'âge.

Gestion de l'entreprise ?

En seconde partie, l'assemblée a encore entendu un plaidoyer du président Binswanger en faveur de l'introduction des méthodes de gestion de l'entreprise dans un service social tel que Pro Senectute. Les difficultés matérielles et la pénurie croissante de main-d'œuvre qui caractérisent les institutions d'intérêt public exigent de ces dernières des méthodes de travail et une philosophie inspirées par l'économie et la gestion de l'entreprise.

Puis Mme S. Bettens (Lausanne) et Mlle G. Zaugg-Casella (Lugano) ont apporté quelques précisions sur «l'engagement des fonds au service de la consultation sociale et de l'aide individuelle».

J. D.

GENÈVE

Des retraités dans les cuisines scolaires!

Ce n'est plus de leur âge, me direz-vous... et pourtant Pro Senectute Genève a rencontré pour vous quelques personnes âgées bénévoles qui donnent une partie de leur temps pour servir les repas scolaires aux enfants genevois.

C'est la jeunesse d'esprit, l'enthousiasme et la bonne humeur de nos interlocuteurs qui frappent tout d'abord. Ils ont, de plus, un autre point commun: le plaisir d'être au milieu des enfants.

C'est M. Meykadeh, membre du comité des cuisines scolaires des Eaux-Vives et du comité de Pro Senectute Genève, bénévole lui-même depuis plusieurs années, qui nous a rappelé

les origines des cuisines scolaires:

«Il y a plus de cent ans que les premières sont entrées en activité, à l'initiative de quelques citoyens préoccupés par les problèmes sociaux rencontrés par les parents d'alors. Des comités se sont créés et ont commencé à distribuer des «soupes économiques» en faveur des enfants dont «les parents en journée ne sont à la maison que le soir»! Plusieurs membres de ces comités du début appartenaient à l'ordre maçonnique.

»Depuis, le nombre des cuisines scolaires n'a cessé d'augmenter. Aujourd'hui elles sont réparties dans toute la ville de Genève et même dans les communes du canton. A l'heure où l'on a tendance à tout confier à l'Etat-providence, il est réconfortant de souligner le rôle social joué par une poignée de bénévoles, à la retraite ou en activité.

M. Meykadeh nous a ensuite parlé de ses motivations:

«J'ai un amour fou des enfants. Lorsque j'avais encore des responsabilités professionnelles, les cuisines scolaires étaient pour moi un rayon de soleil, une fenêtre ouverte. Maintenant que je suis à la retraite, et bien qu'encore fort occupé, pour rien au monde je ne quitterais cette activité.»

M. Born, 80 ans:

«J'étais boulanger dans le quartier et ça fait maintenant 18 ans que je suis aux cuisines scolaires. C'est pour moi une façon d'occuper mon temps libre. J'aime bien me retrouver au milieu des enfants, ça me maintient en forme et, de plus, ça me permet de rencontrer des amis qui pratiquent la même activité.»

M. Gonin, 86 ans, est aux cuisines scolaires des Pâquis depuis 40 ans:

«Les cuisines, ça me plaît, je continue à y aller tous les jours. Je suis l'économie et, à ce titre, je m'occupe de faire les courses. Nous recevons 170 gosses tous les jours. L'an dernier nous avons servi 25 000 repas...» Ces quelques témoignages vous ont peut-être donné envie de consacrer un peu de votre temps à cette activité. Si tel est le cas, vous pouvez vous adresser directement à M. Rolf Keller, président de la Fédération des cuisines scolaires (tél. 22 11 11 - demander l'Office du personnel), qui vous renseignera volontiers et vous indiquera la personne à contacter dans votre quartier ou votre commune. Beaucoup de retraités pensent que la société n'a plus besoin d'eux, voilà une occasion parmi d'autres de rendre service et d'être utile à la communauté.

H. Maillard

Journée des aînés au Comptoir suisse

Le 12 septembre fut la Journée des aînés au comptoir Suisse, une journée que Pro Senectute anima avec brio. Remarquablement attrayant et parlant, son stand fut apprécié par des milliers d'aînés qui y reçurent le meilleur accueil.

La journée commença par une conférence de presse consacrée à la sécurité. On y entendit le président de Pro Senectute-Vaud, M. P. Aubert, ancien conseiller d'Etat, qui rappela les objectifs principaux de la Fondation née en 1917. M. J.F. Bourgeois, directeur de Pro Senectute-Vaud, parla de la sécurité dans 4 domaines différents: criminalité, accidents domestiques, accidents de la circulation et sécurité des biens. M. Bourgeois précisa que si les personnes de plus de 65 ans sont en fait assez peu touchées par la criminalité, ces agressions-là frappent l'opinion par leur lâcheté et leur bassesse. Les accidents domestiques, par contre, touchent surtout les personnes âgées. En 1987, 1562 cas mortels ont été dénombrés, dont 1300 concernaient les aînés. La plupart de ces drames pourraient être évités puisqu'ils sont dus à des insuffisances humaines. Des appareils d'alarme efficaces existent, notamment le TeleAlarm des PTT. A ces accidents, il faut ajouter ceux de la circulation, les personnes âgées constituant un groupe à risque important. 56% des piétons tués sur les routes suisses ont plus de 65 ans. Suivirent les interventions de M. Bernard Haller, qui présenta le TeleAlarm, et de M. Ph. Vultier, de Pro Senectute, qui examina surtout les chutes et leurs causes pouvant être évitées à peu de frais. Jean Carrel, adjoint à la direction de Pro Senectute-Vaud, souligna l'importance du stand de la Fondation au Comptoir et des animations qui s'y déroulent.

Au repas, quelque 1300 personnes furent saluées par M. Jacques Dentan, attaché de presse romand de Pro Senectute. Quant au président du comité de direction, le Dr Peter Binswanger, il salua les personnalités, dont le conseiller d'Etat Schmutz et le municipal Cruchaud, sans oublier la direction du Comptoir et des C.F.F. L'après-midi fut agréablement animé, notamment par l'excellent Moineau et sa partenaire Nicole Hess; par la sympathique fanfare «L'Automne» et d'autres groupes, tous très applaudis.

JURA

La bonne nouvelle attendue

Il est donc en consultation jusqu'au 30 novembre, le projet des Centres d'action sociale et de santé communautaire (ouf! = CASSC). C'est dans les années 70 que l'infrastructure sociale dotant les villes de Porrentruy et de Delémont a été souhaitée étendue aux régions rurales. Depuis 7 ans, c'est chose faite aux Franches-Montagnes. On attend maintenant les réflexions des quelque 200 collectivités mises au courant des intentions de l'Etat par MM. les ministres P. Boillat et G. Brahier. Les CASSC, s'ils sont adoptés tels que prévus, coûteront un surplus de dépenses (Fr. 800 000.-, dont Fr. 425 000.- pris à charge par le Canton), et nécessiteront la création d'une dizaine de nouveaux postes. Pro Senectute apportera sa contribution à l'étude.

D'autres sujets de satisfaction

A Porrentruy, le home des Planchettes est enfin en construction. A Courtedoux, à Alle, des appartements seront destinés en priorité aux aînés.

Statistiques

En 1987, Pro Senectute Jura a examiné de manière approfondie 582 dossiers, s'est occupée de 176 problèmes juridiques, de 286 questions financières; l'aide au foyer a totalisé 16 212 heures de travail, dispensées dans 27 communes, au bénéfice de 126 personnes; 7704 repas préparés ont été livrés, dans 15 localités. La gymnastique est pratiquée dans 67 groupes par 919 participants.

Vers l'avenir...

De 1988 à 1989, le budget de Pro Senectute Jura passe de 1 451 000 à 1 575 000. Le comité envisage de faire connaître toujours mieux les activités en cours. Il y aura désormais au moins une conférence de presse annuelle. Enfin, il est devenu nécessaire de créer un troisième poste d'assistant social. On n'y échappera plus: l'information est en vue, harmonisée avec celle des organes centraux.

A.R.

Fribourg

Fin d'année à Ascona

Hôtel Mulino

Date: du mardi 27 décembre 1988 au jeudi 5 janvier 1989.

Prix: Chambre à 2 lits et pension complète (sans boissons) Fr. 640.-. Supplément pour chambre à 1 lit Fr. 60.-.

Dernier délai d'inscription: 10 décembre 1988.

Renseignements: Pro Senectute Fribourg, rue Saint-Pierre 26, 1700 Fribourg, tél. 037/22 41 53.

VAUD

Au service des autres: aides au foyer

Elles sont quelque 520 à exercer le métier d'aide à foyer dans le canton de Vaud. 520 au service des personnes âgées pour leur permettre de rester le plus longtemps possible à domicile, de différer l'entrée en maison de retraite, peut-être même de l'éviter. 520 à s'être partagé 202 367 heures de ménage dans 3785 foyers de 82 communes du canton en 1987.

Qui sont-elles?

D'excellentes ménagères mais aussi des femmes ayant des qualités morales et humaines exceptionnelles, une certaine psychologie; des femmes qui aiment les personnes âgées et les respectent. Pro Senectute les regroupe dans son service «Aide au foyer» auquel les personnes âgées - ou leur famille - s'adressent lorsqu'elles ont besoin d'être épaulées dans leur tâche domestique alors qu'elles n'ont pas toujours les moyens de s'assurer les services d'une aide de ménage privée.

Aussi Pro Senectute lance-t-elle un appel à toutes les personnes qui se sentraient attirées et qui répondraient aux qualifications énoncées (Pro Senec-

NOUVELLES BRÈVES

PRO SENECTUTE

Le congrès international
du 15^e anniversaire des

Intergénération meilleure
population âgée dans le monde

tute-Vaud «Aide au foyer» tél. 021/36 17 24 ou 25). Un emploi stable, rémunéré, avec des avantages sociaux, permettant des heures irrégulières. Tentant, non, pour celles qui cherchent une occupation à temps partiel tout en donnant un peu d'elles-mêmes... un petit bout de leur cœur?

J. Mr

Centres de jour: Qui s'annonce?

Les hôtesses des différents centres de jour animés par Pro Senectute ont un urgent besoin de renfort. C'est pourquoi l'institution recherche des bénévoles pour les seconder.

Disposez-vous, Monsieur, Madame, de quelques heures, aimez-vous les personnes âgées et désirez-vous leur donner un peu de vous-même? Alors n'hésitez pas, annoncez-vous vite à Pro Senectute-Vaud, tél. 021/36 17 21, Lausanne, en précisant dans quel centre de jour* vous désirez œuvrer. Vous serez accueillis les bras ouverts...

* Pierre-Mercier, Florimont 24, Lausanne
Le Cotterd, pl. Chauderon 5, Lausanne
Le Cotterd, rue de la Börde 32, Lausanne
Les Ramiers, av. de la Gare 34, Chavannes-Renens
Le Verger, ch. de Magnenette 2, Orbe
Le Centre de la Plaine, rue de la Plaine 19b, Yverdon-les-Bains

Fédération vaudoise des clubs d'aînés

La FVCA tiendra son assemblée d'information le lundi 14 novembre 1988 de 9 h à 16 h 30 au Casino de Vallorbe. Elle sera placée sous le thème «Le marché aux idées».

Si nous signalons cet événement c'est que, dès 14 h 30, la population est conviée à venir voir cette présentation insolite «d'activités de loisirs», sous forme d'un spectacle: sports, loisirs à la carte, ateliers de création: peinture sur soie, bijoux Tiffany (verre, plomb,

étain), «Réveil-mémoire», etc. Répondez favorablement à cette invitation et venez nombreux faire votre marché... aux idées!

Nouvel An à Vienne

Vienne, le beau Danube, les valses immortelles. Vienne féerique... Il reste encore quelques places pour ce voyage de 6 jours que vous propose Pro Senectute du 28 décembre 1988 au 2 janvier 1989. Si vous n'avez pas de projets pour Nouvel An, décidez-vous vite... Renseignements et inscription: Pro Senectute-Vaud, service «Loisirs», 021/36 17 21.

NEUCHÂTEL

Dances de société

Le Service animation de Pro Senectute Neuchâtel organise, les mardis après-midi, de 14 h 30 à 17 h, un cours de danses de société: samba, tango, cha-cha, sirtaki, valse viennoise, etc. Ce cours a lieu à La Chaux-de-Fonds, Léopold-Robert 108. Inscriptions: Service animation, Pro Senectute-Neuchâtel, tél. 038/25 46 56. Prix: Fr. 25.- pour 4 après-midi, prix spécial pour couples. Ces cours seront donnés avec la collaboration de M. Roland Kernen, professeur de danse. Une fois par mois, dès octobre, des bals publics auront lieu, soit à la Channe Valaisanne, soit à l'Ancien Stand.

Séjours ski de fond

Montana (1500 m) Hôtel de la Prairie
Dates: 16-20 janvier 1989, 20-24 février 1989 Fr. 318.-

La Lenk (1068 m)
Hôtel Wildstrubel
Date: 16-20 janvier 1989 Fr. 332.-

Les Rasses (1200 m)
Grand Hôtel Résidence (piscine)
Date: 30 janvier-3 février 1989 Fr. 325.-

Champex (1470 m)
Hôtel Résidence Glacier Sporting
Date: 30 janvier-3 février 1989 Fr. 299.-

Les Diablerets (1160 m)
Grand Hôtel Ermitage
Date: 6-10 mars 1989 Fr. 356.-

Pro Senectute-Vaud,
C.P. 244, 1000 Lausanne 9,
021/36 17 21

La Chapelle d'Abondance (1020 m)
Hôtel Les Cornettes
Date: 9-13 janvier 1989 Fr. 290.-

Saas Almagell (1670 m)
Hôtel Mattmarkblick
Dates: 27 février-3 mars 1989, 20-24 mars 1989 Fr. 295.-

Oberwald (1370 m) Hôtel Furka
Date: 27-31 mars 1989 Fr. 295.-

Evolene (1400 m) Hôtel Eden
Dates: 6-10 mars 1989, 13-17 mars 1989 Fr. 275.-

Pro Senectute-Valais,
Secrétariat, r. des Tonneliers 7,
1950 Sion, 027/22 07 41

Le Brassus (1050 m)
Hôtel de La Lande Fr. 370.-
Date: 6-10 mars 1989. Transport dès Yverdon-les-Bains compris.

Saas Grund (1660 m)
Hôtel Dom
Date: 16-20 janvier 1989 Fr. 315.-

Pro Senectute-Neuchâtel, r. de la Côte 48a, 2000 Neuchâtel, 038/24 56 56

Le Peu Péquignot (1004 m)
Auberge Fr. 400.-
Date: 13-18 février 1989. Transport dès Fribourg compris.

Pro Senectute-Fribourg,
rue St-Pierre 26, 1701 Fribourg,
037/22 41 53